

**CONDICIONES**

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNIÓN

**PERIÓDICO BISEMANAL****OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

**PRECIOS:**

Suscripción mensual ₡ 0.50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, domingo 4 de Junio de 1905.

Número 103

## LA EDUCACIÓN

### Almacén Internacional de Útiles Escolares

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; jueguitos de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd: cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

**M. V. Blanco**

San José, Abril de 1905.

## CERVECERÍA TRAUBE

**LAGER BIER**

Cerveza Negra Marca Estrella

**BEST STOUT PORTER**

## Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

## LA UNIÓN

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez*

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

### A los Demócratas

EL LICENCIADO DON EZEQUIEL GUTIÉRREZ, candidato de «La Unión Demócrata» para la presidencia de la República, recomienda encarecidamente á sus partidarios la prosecución activa de los trabajos, pero en propaganda pacífica, sin armar ruido ni injuriar á nadie.

### Entrando á Barcelona

(FRAGMENTO)

#### El Problema Contemporáneo

Tras un recodo del camino aparece á nuestro lado bastante cercana, clara, precisa, una sierra elevada que se me antoja una larga serie de pitones de azúcar plomizo; están soldados los unos á los otros, y se proyectan sombras azules y recortadas. Algunos descuellan aislados y escuetos; otros se alzan en grupos de tres ó cuatro, como los tubos de un órgano colosal, y todos ellos descansan sobre una base escalonada y macisa con trazos horizontales de una vegetación verdinegra que brota de las grietas de la roca cenicienta: es el *Montserrat*, protagonista legendario de aquel paisaje y de aquel pueblo, órgano brotado de la tierra para elevar al cielo sus tubos de piedra, y pronunciar el más puro de los nombres: María, eterna juventud del cielo y de la

esperanza, luz que los astros reflejan cuando brillan mejor.

Estamos, pues, cerca de Barcelona, la ciudad condal. ¡Feliz ciudad que tiene á *Montserrat* como primera impresión del viajero.

Y ahí está efectivamente Barcelona: tras la tubería de piedra que pronuncia el dulce nombre de la Virgen de Nazaret, aparece la tubería de hierro y mampostería de las fábricas que humean: es el órgano que canta el salmo del trabajo, de la industria, del progreso material.

¡Oh! ¡Si ambos himnos se fundieran en uno solo! ¡Si ambos lograran reproducir el salmo que se oyó un día entre el cielo y la tierra en la madrugada de Belen!

Desgraciadamente no es así. Hoy he pensado mucho en eso, al recorrer esta gran ciudad fabril; el progreso material no es hoy siempre, como antaño, el progreso moral; son muchos los obreros que ya no creen, que no rezan ya; muchos los que no van á *Montserrat*. Van sólo á la fábrica y se sumergen en ella todo el día, en los ratos libres van al café. ¡Cómo me ha sorprendido la cantidad de obreros vestidos de blusa azul que llenan los grandes cafés de Barcelona.

Es verdad que también son muchos los ricos que no van al Santuario.

Y sin embargo, es sólo en él, donde el rico y el obrero pueden encontrarse; sólo allí son iguales, pues sólo allí se arrodillan, el uno junto al otro, inclinados ante Dios que ve los corazones y juzga mayor y declara más ensalsado al más humilde de los dos, no al más rico, ni al que goza más en la tierra.

Sólo allí puede adquirir resignación y noble paciencia el pobre; noción clara de justicia caridad y respeto soberano á la pobreza el rico: la única solución del pavoroso problema contemporáneo. Allí la paciencia es altivez, porque es virtud; el pobre se humilla sin rebajarse, porque se humilla ante Dios, porque llena una misión; y el rico se ensalza humillándose, porque se acerca á Cristo.

Fuera de allí, en el café, en la calle, en el teatro, la distancia entre los dos extremos es inmensa: la guerra, inevitable.

No cree el obrero, no cree el rico. El objeto de ambas en la vida es evitar el dolor, hallar el goce.

Son, pues, necesariamente iguales, porque el mérito moral de la paciencia y de la resignación en el dolor no se computa. Eso se computa sólo dentro de la religión del Pobre Crucificado, en la cual

se aprecia y debe apreciarse no sólo moralmente sino también en dinero, esa resignación y esa paciencia.

Según el principio cristiano, la justicia, es decir, la remuneración material debida al trabajo y á la virtud, están antes que la libertad forzada impuesta al pobre en un contrato. La libertad de la justicia es un absurdo.

Fuera de aquel principio está la guerra: *struggle for life*.

El rico ocupa la plaza; el obrero la sitia; el primero goza cuanto puede: ese es su objeto en la tierra; el segundo trabaja en el taller, porque no puede menos, pero no acepta esa su situación como definitiva en la tierra, ni como medio de ganar el cielo; espera su turno y tiene necesariamente que tratar de apresurar su llegada; morir antes sería perderlo todo, pues todo terminó en la muerte.

El obrero no ve, como antes, al rico arrodillado á su lado en Monserrat; pero lo ve pasar á lo lejos en su carruaje, ó en el teatro, donde ocupa los sitios preferentes mientras él lo atisba desde las altas galerías.

Procura, también verlo á su lado en el café, donde paga como él aunque con gran sacrificio, su taza de té ó su vaso de cerveza. Y lo mira con enconada altivez, tanto más enconada cuanto más empapado está en las doctrinas anticristianas cuanto más leé.

Trata á su superior sólo como un probable inferior de mañana; mira en la autoridad una simple hija de la fuerza y de la injusticia jamás la encarnación de una ley divina que obligue en conciencia.

El rico tampoco ve ni quiere ver al pobre; su sola presencia le disminuye el placer. ¿Y por qué tener menos si puede tener más? La mendicidad le irrita; para evitarla da algunas pesetas al mes para sostener un asilo, ó concurre á un baile á beneficio de los pobres. Otras veces da limosna de miedo, como se arroja cebo á la fiera para tenerla lejos; pero el pobre no se la agradece, pues cree que, por más que se le dé, siempre se le debe más, pues se le debe todo.

Y el progreso material avanza prodigiosamente: todos los días se descubren nuevas substancias explosivas, con un gramo de las cuales se puede hacer saltar una montaña, para arrancarle el oro ó el cobre que circula en sus arterias. ¡También un gramo basta para hacer saltar el santuario de Monserrat, y también un teatro! ¡Y un palacio ó dos palacios también!

La guerra social está empeñada; planteado el pavoroso problema.

Para resolverlo, se quiere prescindir de la Religión; por todas partes se ven ricos y pobres que la miran como enemiga; pero la existencia de ese enemigo común no ha conseguido reconciliarlos; antes al contrario, es evidente que los ha enconado y los enconará cada vez más. ¿Quién puede negarlo.

¿Con qué sustituir, pues, ese elemento de reconciliación y de paz?

El Estado no quiere ejercer influencia moral, por otra parte; renuncia á ello: no quiere contar con tal elemento, ni directamente, ni estimulando y protegiendo la influencia de la Iglesia; para él, el alma, el pensamiento, la conciencia no son factores apreciables en el problema de gobernar pueblos.

¿Sustituiremos, pues la Religión por la Policía, por la fuerza costeada por pobres y ricos para reprimir especialmente á los pobres?

¡No! La buena policía, aún suponiéndola perfecta, no es una solución; el germen del delito está en la conciencia, en el pensamiento, en el deseo; y hasta estos no llega ni llegará jamás la policía.

Ahí, á ese fondo, á esa raíz, sólo podrá llegar el cura, pero mucho pueblo ya no quiere ver curas, ni pintados; los odia tanto como al rico.

Los ricos los suelen utilizar para tener á raya á los pobres, pero no para sí mismos. Conozco ricos incrédulos que mandan misioneros á sus obreros y costean ejercicios espirituales en sus propiedades semi feudales. Esos ricos creen que se puede componer una tijera enderezando una de sus dos ramas y dejando la otra torcida.

Y sin embargo, si no se mata el germen del mal en la conciencia misma, aquel brotará; aunque le pongan encima una montaña; como toda semilla fecunda, es cuña, agrietará la piedra. Es cuestión de tiempo. Muerta la fé, la desesperación sustituye á la esperanza, y el odio, el desprecio ó la venganza reemplazan á la caridad. Las injusticias del mundo claman por otra vida, como los niños llaman á su madre; el alma sin fé es alma huérfana, es alma sola; ¡cuidado con ella!

(Concluirá)

## Señores Presbiteros

DON RICARDO D. ZÚNIGA

Y DON JOSÉ V. MAYORGA,

Presentes.

SEÑORES DE TODO MI RESPETO:

Uds. tendrán á su tiempo autorizada contestación á sus manifestaciones políticas de estos últimos días: una voz elocuente y fervorosa les recordará á Uds. su deber y mostrará con su ejemplo y energías la verdadera posición que en este trance debe ocupar el sacerdote católico. Mientras tanto, permitan, Señores, una palabra al último y menos digno de los demócratas que los respeta y reverencia en su investidura sacerdotal, pero que los reprueba y censura como políticos católicos.

No soy sentimentalista; pero en verdad mi alma se duele y desespera contemplando como los que debían darnos el ejemplo con una valiente y decidida actitud, se abrigan cobardemente en las tiendas de los enemigos y hasta se atreven á lanzar sus dardos contra su antiguo campo; pero más me confunde y más me extraña el paso político que han dado Ustedes,

porque si es triste y dolorosa la defección del soldado, abruma y desanima la de un jefe distinguido. Por un interés mundanal, por una pasión pasajera, por una sonrisa de un grande hombre de los nuestros, quizás por algo más, Uds. han hecho á un lado la cuestión primordial, la han negado y sostienen candorosamente que ella no está planteada en el actual momento histórico.

Pues bien, Señores, con lastimoso respeto á su criterio, afirmo, como dogmáticamente afirmaba uno de Uds. en una de sus hojas volantes, que esa cuestión está siempre viva, que es la cuestión palpitante y que si Uds. no la distinguen es porque sus ojos no perciben el color de las cosas y de los hechos católicos.

Candidez, candidez hipócrita, porque no tendría otro apelativo es la de los católicos que no unamos nuestras energías en tan solemne como única ocasión para hacer siquiera un acto de presencia valiente contra nuestros adversarios, hoy que el primer Magistrado de la Nación nos convida al espléndido banquete de la libertad.

Quienes pretendan que tan resguardados quedan nuestros derechos depositando sus votos por un liberal, sea quien sea, como quedarían dando el triunfo á un católico que no se avergüenza, antes mejor que con orgullo y como blason en la lucha política ostenta y pregona su credo, quienes pretenden defender esa tesis, no pueden proceder de buena fé, ó están ofuscados por el falso brillo de un nombre liberal ó han perdido la memoria ó no tienen noción del carácter que debe informar sus actos, su vida toda y su conciencia.

Y qué, Señores! ¿no recuerdan Uds. que don Cleto González Víquez fué uno de los famosos conquistadores liberales; no saben Uds. que fué él uno de los elaboradores de las famosas leyes que vinieron á revolucionar la índole de nuestro país, á contrariar nuestras creencias y á socavar los cimientos de la antigua sociedad conservadora costarricense?

Y qué, Señores! ¿se olvidaron ya de que don Cleto González Víquez fué el sostenedor de la enseñanza laica y el aliado intelectual de don Rafael Iglesias en la lucha contra el partido formidable de La Unión Católica?

Y si no lo han olvidado son Uds. los que hoy quieren levantar un pedestal á la figura liberal de don Cleto y ¡oh escarnio para él y para Uds.! ese pedestal pretenden sacarlo de la roca secular católica!

Pero eso, los jóvenes, los que sentimos palpar, con las esperanzas y entusiasmos del cruzado, el viejo sentimiento en nuestros pechos, eso, no lo permitiremos los jóvenes!

Nosotros protestamos solemnemente contra la actitud de Uds. que estamos seguros merecerá análogo recibimiento de parte de todos los nuestros, por más que hoy cuenta con la risa alentadora pero sarcástica de los señores con quienes Uds. hacen hoy causa co-

mún; protestamos con tanta más fuerza cuanto que ella se informa y se origina en la célebre encíclica del inmortal León XIII «De los principales deberes de los cristianos» que marca á los políticos católicos una línea segura de conducta.

Ay! de los que se apartan de aquellas enseñanzas y por el hecho mismo son el ludibrio de los liberales y el baldón de los católicos!

Y no se nos diga que otras personas distinguidas y de reconocida filiación católica se han echado por el mismo atajo, porque ya hemos palpado los tristes resultados que ha tenido su conducta.

Uds. mismos, Señores, se hallan en difícil predicado: el uno porque ha figurado en esta misma lucha en tres bandos distintos hasta caer en el Cletismo que tenía hace unos días probabilidades de triunfo: el otro porque su palabra carece de fé política; ya que su persona se halla aun envuelta en la triste historia del 24 de Febrero de Grecia, madeja de peligroso desenredo.

Y no hablaré de los otros trans fugas de La Unión Demócrata: del que chasqueado porque no resultó el electo para jefe de ella, á pesar de un compromiso solemnemente contraído se pasa al día siguiente de la evaporación de sus ambiciosas ilusiones al bando cletista y nos llama «vestias» (sic) y asegura que con su defección tendrá «una noble venganza» sobre nosotros; del que atormentado por la pasión política revuelve los odios locales, levanta sobre ellos el Cletismo, provoca la reacción de los rencores y ve moribunda su obra en un fermento de hojas envenenadas; del que...pero la pluma no resiste hacer ese recuento doloroso y se me cae de la mano: aparte la vista de los pocos desertores y la dirijo, más serena hacia los triunfos de La Unión, la reposo en nuestras plazas fuertes desde donde veremos desfilar con verdadera lástima, cobijados bajo el capuchon de la vergüenza, á los tímidos, á los calculadores, á los oportunistas....

Respetuosamente soy de Uds. su atento servidor,

CARLOS M. JIMÉNEZ

San José, 2 de Junio de 1905.

## La Unión Demócrata Juzgada por un Hombre del Pueblo

Nótase en los actuales momentos un movimiento inusitado del uno al otro confin de nuestra amada Patria. Cinco partidos se disputan el triunfo.

De ellos, cuatro son de la misma pasta; sus tendencias liberales mal disimuladas no pasan desapercibidas para los que se fijan y comparan. Los distintos jefes marchan entusiasmados trabajando con tesón al fin que se proponen.

Otro partido de tendencias diametralmente opuestas se abre paso por la bondad de sus ideas, por la moderación de sus órganos de publicidad y de sus oradores

propagandistas, que siguiendo las instrucciones de su eximio candidato y de la Directiva Central, se limitan á disentir sin insultar á nadie y sin descender al personalismo y con placer, hacen comprender á todos los pueblos las excelsas cualidades del Candidato y los fines patrióticos y desinteresados que persigue su bien meditado programa. Este último partido á que tengo el honor de pertenecer, es el de «La Unión Demócrata» que tiene por Candidato á un ilustre abogado, caballero sin tacha y experto agricultor que ya es bien conocido para todos los costarricenses el señor Licenciado don Ezequiel Gutiérrez. Es raro que á un hombre como el señor Gutiérrez, que ha servido á diferentes administraciones ya como Ministro del interior, ya como representante de nuestra Patria en varias Cortes extranjeras y como Magistrado de la Corte Suprema de Justicia, no se le haya encontrado una mancha á pesar de los esfuerzos que es muy natural hayan hecho nuestros adversarios para descubrir sus defectos.

Son tan baladís los cargos que se hacen al señor Gutiérrez, tan gastadas las argumentaciones que se pretenden oponer al avance sereno y magestuoso de nuestro partido, y tan destituidos de lógica y razón los cargos que al Candidato y programa se hacen, que ya no hay nadie que haga caso de los pobres razonamientos de los oradores contrarios.

Mientras tanto nosotros por donde quiera que hemos hecho resonar la voz de nuestro partido y de su digno Jefe, como la buena simiente que ha caído en terreno fértil ó como el deseado sol de la mañana hace desaparecer las sombras tenebrosas de una oscura noche, así hemos destruido y hecho desaparecer la duda que tenía perplejos á muchos ciudadanos para decidirse y con entusiasmo inexplicable nos han prometido ingresar en nuestras filas, y así tenía que suceder, pues todas aquellas personas de juicio recto, de sanas intenciones é ideas propias, forzosamente tenían que pertenecer á «La Unión Demócrata», porque todo el país se ha convencido que hay mucho más que esperar de quien nada promete, que de quien todo lo ofrece á cambio de nuestros votos.

JOSÉ SALGUERO

Grecia, Mayo 29 de 1905.

## Un Sueño en el Campanario

\*\*\*\*\*

Una de estas noches pasaba yo por la puerta de la catedral, la vi abierta, entré... la iglesia está á oscuras: en esto bajaba el sacristán de repicar las ocho con una linterna en la mano. Yo, vi pasar á aquel hombre junto á mí, pero él no me vió pues me hallaba detrás de una columna. Cuando hubo desaparecido me entraron tentaciones de subir al campanario; subí: ví la ciudad iluminada por la luz eléctrica y estando en esta contemplación me fuí quedando dormido y soñé, soñé qué sé yo

cuantas cosas.—Lo cierto es que de repente ví en sueños una representación del juicio final. Era un inmenso valle: habían ahí millones y millones de hombres, de mujeres y de niños; aquello era un mar de gente.—Pregunté qué estaban haciendo y uno de tantos me contó que estaban juzgándolos. Juzgaban á un periodista de esos malos. Una voz magestuosa decía: — todos los disparates que has escrito en tu vida, se te pueden perdonar porque al fin á los tontos hay que tenerles lástima; pero aquellos escritos hipócritas y sobre todo una carta dirigida al Sr. Presb.º don Víctor Ortiz, la cual además de ser un semillero de disparates tiene todo el veneno de la hipocresía en que le finge adepto de la iglesia católica, eso si que no merece más que las palabras que para tí y para otros pronunciaron unos labios divinos: «Sepulcros blanqueados! hipócritas!» — Los disparates te los perdono como aquel de que el P. Ortiz al recomendar á don Ezequiel Gutiérrez, recomienda á don Cleto, por cuanto Gutiérrez firmó por don Cleto.

Cuando no había ninguna candidatura católica, bien pudo Gutiérrez firmar por la de Cleto, como bien pudo el P. Trejos firmar por la de Máximo, cuando no había ninguna candidatura católica. — ¿Y cómo preguntó el periodista, el P. Zúñiga y el P. Mayorga sostienen que don Cleto no es liberal sino católico y lo recomiendan? — Mire contestó la voz, lo que es Mayorga tiene excusa, porque entra en el número aquel de los infinitos, y tal que de puro infinito se paseó en La Unión Católica. — Ese era al infierno de los aquellos con T mayúscula. En cuanto á Zúñiga ya le tocará su turno, déjalo que llegue: con todo y su ronquera le vamos á dar su apretoncito y si no fijate que responderá ese bendito señor con todo su canongía, cuando le interroguemos sabía que tus recomendables como católicos, felicitaron á los gobiernos que desterraron al Ilmo. Sr. Obispo y R. R. P. P. Jesuitas y Paulinos y á cuantos buenos católicos, solo porque no consentían en la enseñanza sin Dios! ¿Sabías tu Padre Zúñiga que esos mismos tomaron parte en esas leyes inicuas que hoy tienen oprimida á la iglesia católica, que fueron redactores y colaboradores en periódicos hostiles á las creencias y que hicieron burla y escarnio de nuestros más sagrados dogmas? ¿Sabías que toda la vida fueron liberales y que si hicieron alguna vez promesas en favor de la Religión, de que nos habla Leo Taxil que han hecho siempre las sociedades secretas para mejor engañar? ¿Qué hiciste P. Zúñiga? ¿Nihil moverunt te... ni las lágrimas de todo un pueblo, ni la sangre aun palpitante que mana de las heridas, ni todo aquel criminal de desgracias que también describiste en el panegírico que luciste en la muerte del Sr. Thiel cuando con voz de trueno hacías retemblar las bóvedas de catedral en defensa de los derechos de la iglesia ultrajados por los liberales? Nihil moverunt te? Oh P. Zúñi-

gal ¿Nada te ha conmovido? Todo lo has pospuesto á una miserable barandilla, que entre cuatro feligreses, por medio de una suscripción se hubiera recogido. ¡Oh tempora ó mores.... Pero esto será, cuando le llegue el turno al P. Zúñiga tú ya estás sentenciado, periodista, por tonto tendrás que ir al infierno aquel de los infinitos con T mayúscula, pero como hipócrita y solapado, tienes que caminar, con otros chicos ó mejor dicho con otros tíos cuando les digamos ¡Yd malditos.... Pero no veamos si se pueden pasar todos estos toditos al infierno aquel de los idem con T mayúscula.

Ven acá coriolano! Tú si que eres un cernícalo. Dices tú: Imaginaos pueblos enteros republicanos «Si, tendremos que imaginarnos, porque así republicanos neos, propuestos á que á todo trance ha de ser Presidente Don Máximo aunque sea liberal y elegido por católicos hay que imaginarnos porque no existen.

Hoy los pueblos enteros son demócratas, porque son católicos y no podía ser de otra manera. Tú coriolano todo lo que has podido producir es decir que La Unión Demócrata es una tureca, pero eso lo dices de rabia de ver que todos los hombres honrados y libres proclaman á don Ezequiel Gutiérrez como candidato por ser el único que no tiene una mancha en su vida que enrostrarle. Es un buen y sincero católico y un insigne agricultor he aquí lo que le conviene al país.—Todas las tonteras que escribe en El Derecho á nadie convencen, por más que estén machaca y machaca. «Oigan Señores, señores oigan» es como viajar en fresco frío, por todas estas tonteras «oye tú, tu sentencia: eso es lo que debes oír.

«¡Id cernícalo!... al infierno de los coriolanos y mayorgas con T....

En esto el reloj dió unas horas y el sonido de la campana me despertó. Bajé las gradas pensando si los cletistas viéndose perdidos seguirían pensando en la re... mi fa sol la si do.

Solfa en canto llano.

P. Data.—Se me olvidaba que en el sueño oí una voz que decía: Solo saldrán del infierno de los infinitos con T mayúscula aquellos que se confirman en la fé de La Unión Demócrata.

Al P. Zúñiga le dijeron también que cuidado le cae la baranda.

EN SOLFA

Puriscal Junio 1.º de 1905

## GACETILLAS

### Veletas Cletistas

Hemos visto una detrás de otra, dos hojas del Rev. Padre Lic. Canónigo don Ricardo Zúñiga, el distinguido orador sagrado nacional en que después de decir las señas para reconocer al católico (oír misa y echar cinco en el platillo) y bendecir al católico de pega y ocasional don Máximo Fernández recomienda al liberal don Cleto González Víquez como el que mejor encarna las aspiraciones del

católico pueblo costarricense. En un principio se dijo que el Padre Zúñiga era partidario de su homónimo don Tobías—¿No había sido mejor ver al muy ilustre canónigo en las filas conservadoras de acuerdo con las doctrinas de León III?

### El Cletismo y la política religiosa

Sabemos que el Presvitero Umaña, cura de San Rafael es Presidente Honorario de la Directiva Cletista de aquel pueblo; sabemos que el Padre Valverde coadjutor de San Ramón es también Presidente Honorario Cletista; sabemos que los sacerdotes Umaña, Mayorga, y Calderón han perorado en la plaza pública de San Rafael por la causa Cletista; Sabemos que don Cleto le ha hecho promesas religiosas á don Francisco Jiménez O. las cuales á su tiempo haremos públicas; sabemos que hojas cletistas escritas por masones le lanzan el cargo de masón á Soto, y Zúñiga; hoy vemos la hoja religiosa del Padre Zúñiga en favor de don Cleto.

Porque, pues, hacen los Cletistas el cargo á ciertos partidos de empuñar esa arma?

Donde está el liberalismo de esa gente; donde la obediencia al aditamento formado de la constitución que según tenemos entendido fué redactado por don Cleto?

### Teatro

Reacción notablemente favorable produjo el debut de los Sres. Recalde y Valdivieso quienes vienen á completar el cuadro de la Compañía de Serrano.

Con la notabilísima actriz Sra. Mallanés, el Sr. Matheu y la Sra. Queró y los nuevos actores los activos empresarios deben estar satisfechos porque cada función ha de ser un nuevo triunfo.

Dejamos á nuestro estimado y aprovechado Medina aparte para felicitarlo por sus progresos.

Para hoy está ununciada como matinée «La Mascota» y por la noche «Jugar con Fuego».

### En muy buen punto

De esta capital se vende una magnífica casa recién construida con todas las comodidades para una familia numerosa.

En su Librería, Papelería y Almacén de Música informará M. V. Blanco.

### Gran experiencia de más de 50 años

en el ramo de solicitar Patentes de invención, Marcas de Comercio, y títulos de Propiedad Literaria en los Estados Unidos y Países extranjeros.

Para más informes véase la última página de lectura de cualquier ejemplar mensual de

### La América Científica è Industrial

edición en español del

«SCIENTIFIC AMERICAN»

ó inscribábase directamente y en español, si se quiere á los señores

MUNN & COMPANY

361 Broadway, Nueva York.

**LINEA** \* \* \* \* \*

**\* Hamburguesa-Americana**

**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

**“Siberia”, “Alleghany”, “Sarnia”, “Altai”**

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

*JOHN M. KEITH, Representante.*

**VINO PURO DE UVA**

**ESPECIAL PARA CONSAGRAR**

**CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO**

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

**Se vende en barriles y cajas**

**Jnan Knöhr Hijos**

ÚNICOS IMPORTADORES.

**Sombrerería de Antillón**

**\* GRAN DEPÓSITO DE SOMBREROS DE PITA \***

Dedicado á esta especialidad hace muchos años, puedo ofrecer á mi numerosa clientela el mejor surtido de sombreros de pita que hay en el país, á precios sin competencia: desde 5 colones hasta 25 colones cada uno.

Para comodidad del público he trasladado mi sombrerería al hermoso local frente á la librería de Montero, avenida central, oeste casa de las señoritas Carranza.

**Francisco Antillón**

San José, Abril de 1905.

**LA NACIONAL**

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

**!MUEBLES! ¡MUEBLES!**

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su mobiliario compuesto de 1 Juego de Sala, magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios etc. etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería Papelería y Almacén de música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al sur de la estación del tranvia.

M. V. BLANCO.



**Carlos M. Jiménez**  
**ABOGADO Y NOTARIO**



**OSCAR HERRERA**  
**ABOGADO**

**J. JORGE FONSECA**  
**PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO**

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

**NICOLÁS F. MEZA**

**DENTISTA-GIRUJANO**

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**Un cortador titulado**

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería. En la administración de este periódico darán informes.

**LUIS CRUZ**

**DENTISTA**

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel. Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlett, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

**El Dr. Luis P. Jiménez**

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

**AVISO**

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

**VENDO**

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.